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Мы с Вами на пороге нового года. Остаются
считанные часы до самого яркого, красивого и
весёлого праздника. Минуты уходящего времени
тают, как снег на ладони. Это волшебный празд-
ник, за которым открывается новая страница
жизни. Он создаёт особый душевный настрой,
пробуждает светлые мысли и чувства, веру в
добрые перемены, атмосферу радости и счастья,
и даже подготовка к нему вызывает массу поло-
жительных эмоций.

Каждый уходящий год привносит в нашу жизнь
свежие краски, остроту ощущений, обогащает
опытом. Оценивая год уходящий, можно с уве-
ренностью сказать, что для города он стал новой
интересной страницей в летописи его развития. 

Весомый вклад в развитие города внесён трудом
и талантом каждого силламяэсца. И потому, про-
вожая уходящий год, хотим сказать всем жителям
города слова особой благодарности за трудолюбие
и оптимизм, за всё, что мы сумели сделать вместе.

Пусть 2019 год войдет в каждый дом, каждую
семью с миром, добром и любовью, оправдает
все Ваши сокровенные мечты и ожидания! Ис-
кренне желаем Вам крепкого здоровья, душевной
гармонии, поддержки верных друзей, внимания
близких, всего самого доброго!

Силламяэское городское Собрание
Силламяэское городское Управление

дорогие  жителиСилламяэ!
С Новым годом,
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Валерий АБРАМОВИЧ: Первый
приоритет – решение проблемы со строи-
тельством нужного для жителей города
в связи с перспективой расширения ме-
дицинских услуг Центра здоровья. Второй
приоритет – по возможности влиять на
уменьшение оттока населения и улуч-
шение демографической ситуации, со-
вершенствуя среду проживания, которая
включает всё: дороги, объекты культуры,
здравоохранения, спорта, социальные
услуги, занятость подростков, молодёжи
и т.д. 

Александр БОНДАРЧУК: На мой
взгляд, есть ряд проблем, требующих
первоочередного решения, которые я и
отношу к приоритетным. 1. Создание
парковок возле детских садов, школ и
подведомственных городу учреждений.
2. Повышение заработной платы работ-
никам подведомственных городу учреж-
дений и специалистам горуправления.
3. Строительство морского променада.

Александра БОРОТЫНСКАЯ: Счи-
таю главным приоритетом на следующий
год сделать детские сады более доступ-
ными, с точки зрения родительской платы.
У кого четверо детей и более плата за
место в детском саду не взимается. Со-
циальная комиссия предлагала, чтобы
оплачивать эту услугу и тем, у кого трое
и более детей, но финансовая комиссия
не согласилась с этим предложением,

так как посчитала, что для бюджета это
очень большая нагрузка. Моё же мне-
ние – настаивать на том, чтобы город
изыскал финансовые возможности и под-
держал тех родителей, у кого уже двое
детей одновренно ходят в детский сад.
Почему именно двое? Потому что тем
родителям, у кого трое детей и больше,
уже оказывается большая помощь в виде
дотации в 500 евро от государства... Ма-
ленькие дети, известно, часто болеют,
соответственно, один из родителей или
не может выходить на работу, или по-
стоянно находится на больничном. Таким
родителям очень тяжело финансово. Они
нуждаются в поддержке на местном уров-
не. Об этой проблеме я говорила на
встрече центристов за «круглым столом».
Мартин Репинский обещал озвучить её
в Рийгикогу. 

Александр БЫСТРЯК: Считаю прио-
ритетными в 2019 году решение пробле-
мы ремонта исторических лестниц по
улице Каяка, а также решение вопроса о
финансировании и сроках реализации
проекта реконструкции главной улицы
города – улицы Кеск, от пересечения с
улицей Льва Толстого и до улицы Ивана
Павлова. На мой взгляд, необходимо так-
же вернуться к вопросу о реконструкции
стадиона в связи с его постоянно воз-
растающей востребованностью. 

Инна ДМИТРИЕВА: Проблема, ко-

торая существует и которой надо уделять
внимание постоянно, – чистота города,
его благоустройство. Только дворники,
только озеленители и только участники
субботников-воскресников с этой про-
блемой не справятся. Необходима ин-
формационно-образовательная программа
для детей всех возрастов – от детских
садов до гимназии. Если мы сможем до-
нести до них суть проблемы, то, воз-
можно, они начнут делать замечания
нам, взрослым, о недопустимости без-
думного загрязнения окружающей среды,
городской территории.

Андрей ЖОГА: Главный приоритет –
это обеспечение роста благосостояния
людей, которое подразумевает и более
высокий уровень зарплат, и благопри-
ятные условия жизни, которые позволяли
бы чувствовать себя уверенно и сегодня,
и в будущем. Все направления работы
должны способствовать созданию этих
благоприятных условий – социальная
сфера, здравоохранение, инфраструктура
города и т.д.

Алевтина ЕРМАКОВА: Конечно, во-
просов и проблем, которые требуют ре-
шения, в городе много. Это и благоустрой-
ство территории возле Центра культуры,
и ремонт дорожного покрытия, и рекон-
струкция опасных перекрестков (например,
улиц Кеск и Ивана Павлова), и многое
другое.

В канун Нового года редакция газеты предложила членам Силламяэского городского Собрания ответить на вопрос:
«Какие проблемы Вы как депутат горсобрания считаете приоритеными в 2019 году?». Знакомим читателей с ответами
народных избранников.

2019-й: что в приоритете у депутатов?
Мнения



Мне как председателю комиссии по
культуре и образованию кажутся самими
приоритетными и первоочередными, по-
мимо всех прочих, увеличение зарплат
работников сферы культуры и спорта,
зарплат логопедов в детских садах, оп-
тимизация школьной сети и реконструк-
ция школы «Ваналинна».

Александр КАНЕВ: Выстрою прио-
ритеты с позиции руководителя комиссии
по развитию. Во-первых, следует опре-
делиться, по какому варианту будет осу-
ществляться сбор бытовых отходов от
населения города, то есть как будет раз-
виваться наше отходное хозяйство. Во-
вторых, определиться в вопросе упоря-
дочения школьной сети, чтобы не поте-
рять возможность внешней финансовой
поддержки реконструкции школ. В-треть-
их, по итогам конкурса госпоставок по-
лучить хорошего подрядчика и присту-
пить к реализации проекта строительства
променада. В-четвёртых, решить вопрос
с реконструкцией дамбы на реке Сытке
(на улице Кеск), перекрёстка улиц Ивана
Павлова и Кеск и всей улицы Кеск. Кроме
того, считаю важным выстроить прио-
ритеты при решении вопроса о повыше-
нии заработной платы в муниципальных
учреждениях и содействовать тому, чтобы
не потерять имеющиеся рабочие места
в городе.

Араик КАРАПЕТЯН: Есть бюджет,
есть Программа развития. Надо, чтобы
они качественно выполнялись. Считаю
необходимым начать работу над городской
маркетинговой программой, которая
должна быть сориентирована по двум
основным направлениям: чтобы число
жителей в Силламяэ не уменьшалось, и
чтобы город был привлекательным для
тех, кто выбирает место жительства.
Если это удастся осуществить, то утвер-
дится налоговая база города, будет больше
возможностей для его развития.

Елена КОРШУНОВА: Приоритетов
много, в каждой сфере они свои и, есте-
ственно, их можно отнести к важным и
нужным, поскольку решение любой про-
блемы – это продвижение вперёд, это
развитие города. Выбрать из числа их
главные – дело не столь простое. Потому
и принимается Программа развития го-
рода. Этот документ выработан коллек-
тивно – горуправлением, комиссиями
горсобрания, всем составом депутатов с
учётом мнения избирателей, которое они
высказывают при публичном обсуждении
его проекта. В Программе определены
как стратегические направления развития,
так и проблемы текущие, требующие
безотлагательного решения. В Программу
ежегодно вносятся коррективы. Бюджет-
ная стратегия города как составная часть
Программы выстраивается как раз под
перспективное решение проблем, а бюд-
жет каждого года предусматривает ре-
шение проблем текущих, исходя из этого
стратегического документа. Главная за-

дача депутатов – делать всё возможное,
чтобы выработанные на основе коллек-
тивного разума приоритеты не оставались
только на бумаге.

Василий КОРЧАГИН: Основные
приоритеты заложены в Программу раз-
вития Силламяэ. Что осуществимо в
2019 году – раскроет бюджет города. Но
с чем обязательно нужно определиться,
так это со сбором и утилизацией бытовых
отходов. Наверняка будут споры и по
системе, и по тому, во что обязательная
сортировка может вылиться в тарифах,
как воспримут её горожане, насколько
реальна и нужна установка контейнеров.
Тут надо всё хорошо продумать и взве-
сить.

Валерий КУЗНЕЦОВ: Приоритетные
проблемы, требующие решения, – повы-
шение заработной платы социальным
работникам, работникам муниципальных
учреждений. 

Олег КУЛТАЕВ: Считаю приоритет-
ным остановить бегство населения из
города. На сегодняшний день количество
жителей упало ниже 13000.

Татьяна ЛЕБЕДЕВА: Я считаю было
бы правильным, например, в середине
каждого месяца устраивать инфодни для
всех желающих, на которых можно было
бы информировать горожан о самых ак-
туальных проблемах, рассмотренных на
предыдущем заседании горсобрания (то
есть донести суть решений по ним), и о
вопросах, которые предстоит обсудить.
Это одна из форм обратной связи, которая
позволяла бы депутатам быть значительно
информированнее, знать настроения лю-
дей и вырабатывать решения более объ-
ективно. Это не исключает индивиду-
альных депутатских приёмов, но на ннх,
как правило, обсуждаются частные во-
просы, жалобы. А если посмотреть на
депутатскую работу шире, то такие ин-
фодни были бы более полезными и эф-
фективными, в том числе и для выделения
приоритетов в работе выборного органа
власти. К тому же это активизировало
бы и горожан.

Дмитрий ЛЕТТ: Считаю важным
принятие городом Плана по обращению
с отходами, выбрав вариант сбора мусора
от населения; проектирование и начало
1-го этапа строительства морского про-
менада, который предусматривает обу-
стройство набережной от улицы Сытке
до Приморского бульвара, строительство
игровых площадок и малых форм, со-
оружение фонтана, маяка, смотровых
площадок, оборудование мест для отдыха
и гриля, освещение, озеленение и т.д.;
содействие продвижению идеи появления
порта для малых судов и развития ту-
ризма; реконструкцию центрального пе-
рекрёстка улиц И.Павлова и Кеск; обла-
гораживание территории вокруг Центра
культуры, которое включает строитель-
ство парковки и дорожек; строительство
фонтана перед спорткомплексом «Ка-

лев».
Игорь МАЛЫШЕВ: Хотим ли мы,

чтобы молодёжь не разрушала, а сози-
дала? Если да, то одним из приоритетов
должна стать поддержка молодёжных
инициатив в более полном объёме. Сле-
дует подумать о полноценной программе
образовательного и культурного обмена
между молодыми людьми нашего города
и других эстонских городов и волостей.
Разовые мероприятия – это не то. Моло-
дёжь – отличный пропагандист Силламяэ,
может работать на положительный имидж
нашего города, надо только дать ей боль-
ше возможностей этим заниматься.

Гульнара СИДОРЕНКО: Приори-
тетными считаю все вопросы, касаю-
щиеся улучшения качества жизни жите-
лей города. Это касается доступности
медицинского обслуживания, качества
воды, ситуации с вывозом мусора, при-
ватизации жилья для малообеспеченных
людей, проживающих в муниципальных
квартирах, проведения депутатских приё-
мов, участия в публичных обсуждениях,
организуемых городским Управлением.

Михаил СОКОЛОВ: Считаю прио-
ритетными как минимум две проблемы,
решать которые надо обязательно. Пер-
вая – изыскать возможности повышения
заработной платы работникам подведом-
ственных горуправлению учреждений,
если мы хотим, чтобы рабочие места в
них занимали люди компетентные, об-
разованные, опытные. Это неправильно,
что заработная плата многих работников
близка к минимальной. Вторая пробле-
ма – увеличить финансовую поддержку
со стороны муниципалитета квартирным
товариществам, поскольку вопросов у
них, требующих решения, очень много.

Евгений ТЕРЕНТЬЕВ: На 2019-й и,
увы, думаю, и на другие годы для меня
главным приоритетом остаётся проекти-
рование и строительство нового стадиона.
Надо сдвинуть этот вопрос с мёртвой
точки.

Ирина ТУРБИНА: У меня все прио-
ритеты в социальной сфере. Надо довести
строительство Центра здоровья на улице
Каяка до завершения. Нужен дневной
центр по уходу за пожилыми людьми –
надо помогать попечительскому учреж-
дению  «Сюгис» в этой работе. Тропа
здоровья не должна выпадать из нашего
поля зрения – надо поддерживать её в
порядке и стремиться к её дальнейшему
строительству. Самая больная и актуаль-
ная забота – повышение зарплаты учи-
телям детских садов.

Подготовили Лидия ТОЛМАЧЁВА
и Николай КЛОЧКОВ

На снимке: на первом заседании
горсобрания нового созыва

31 октября 2017 года. 
Фото  из архива редакции.
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Объём бюджета растёт
Прошло первое чтение бюджета го-

рода на 2019 год. Объём бюджета со-
ставляет 19 309 881 евро. Он больше
уточнённого плана бюджета 2018 года
на 4.7%. Рост общей суммы бюджета
спланирован за счёт увеличения плановой
суммы доходов от поступления подоход-
ного налога с физического лица, целевых
денежных средств из фондов поддержки
и суммы кредита для реализации конкрет-
ных проектов в инвестиционной деятель-
ности.

Доходная база бюджета 2019 года вклю-
чает в себя доходы основной деятельности,
доходы инвестиционной деятельности и
доходы финансовой деятельности.

Доходы основной деятельности в 2019
году планируются в сумме 15 876 877 евро,
что на 3,3 % больше доходов уточнённого
плана бюджета 2018 года. Доходы основной
деятельности в доходной базе бюджета
составляют наибольшую часть – 82,19 %.
Доходы инвестиционной деятельности
планируются в сумме 1 942 330 евро. До-
ходы от финансовой деятельности – в
сумме 1 500 000 евро, что составляет
7,75 % от общей суммы бюджетных дохо-
дов. Это целевые кредитные средства на
реализацию проектов Инвестиционной
программы 2019 года.

Расходы основной деятельности пла-
нируются в сумме 14 915 470 евро, что
на 0,6 % больше расходов уточнённого
плана 2018 года. В расходной базе бюджета
2019 года составляют 74 %. Практически
по всем направлениям они запланированы
с ростом. В структуре расходов самая за-
тратная сфера – образование, на которое
направляются 56 % расходов.

Результат основной деятельности (раз-
ница между доходами от основной дея-
тельности и расходами основной деятель-
ности) планируется в сумме 961 407 евро,
что соответствует основным принципам
закона «О финансовом управлении еди-
ницы местного самоуправления» и даёт
возможность финансировать инвестицион-
ные проекты и выполнять обязательства
по кредитам.

Расходы инвестиционной деятельно-
сти планируются в 2019 году в сумме
4 599 417 евро. Расходы финансовой дея-
тельности – в сумме 537 926 евро, что
составляет 3 % от общей суммы расходов
бюджета 2019 года. Сумма направляется
на выплату основной части кредитов по
договорам с целевым учреждением «Центр
инвестиций в окружающую среду», Danske
bank, Swedbank и SEB bank.

Общий объем расходов бюджета го-
рода Силламяэ в 2019 году в проекте бюд-
жета обозначен суммой 19 309 881 евро.

Представленный бюджет сбалансирован.
На заседании горсобрания вице-мэр Тать-
яна Иванова прокомментировала разделы
проекта бюджета и ответила на вопросы
депутатов.

Бюджет города – это объёмный много-
страничный документ, в котором содер-
жится много разделов и приложений. Все
материалы были своевременно представ-
лены депутатам, их можно изучать, ана-
лизировать всем, кто того желает, поскольку
они размещены на городской интернет-
странице. Там же есть и пояснительная
записка к бюджету. На русском языке она
составляет почти 60 страниц.

Согласно принятому протокольному ре-
шению, до 18 января предстоит основа-
тельная работа над проектом бюджета в
комиссиях городского Собрания. Они долж-
ны представить свои замечания, предло-
жения в финансовую комиссию и в гору-
правление, которые должны рассмотреть
их 24 января. Второе чтение бюджета
планируется на 31 января. 

Горсобрание одобрило стратегию раз-
вития Ида-Вируского уезда на 2019 –
2030 + годы. В уездной стратегии учтён
и ряд проектов Силламяэ. С целями и
планом действий документа познакомил
депутатов вице-мэр Алексей Степанов.

О ходатайствах по проектам
В Силламяэ наиболее опасной транс-

портной развязкой является перекрёсток
дорог улиц Ивана Павлова – Кеск – буль-
вара Виру. На этом перекрёстке постоянно
происходят как небольшие дорожные про-
исшествия, так и тяжёлые аварии, а в 2017
году – с одним погибшим. Движение на
перекрёстке интенсивное, поскольку рядом
с ним расположены крупные торговые
центры. Местное самоуправление считает
важным решить вопрос организации до-
рожного движения на этом перекрёстке и
сделать его более безопасным для пеше-
ходов, велосипедистов и автомобилистов.
Для этого в ходе проекта перекрёсток
будет перепроектирован, будет выбрано
оптимальное решение в отношении гра-
ничащих с ним дорог, изменена организа-
ция движения пешеходов и велосипедистов,
построен новый перекрёсток и новые до-
роги рядом с ним. Необходимость пере-
стройки транспортной развязки между
улицами Кеск и Ивана Павлова в 2019
году связана также и со строительством в
Силламяэ сборной дороги и реконструк-
цией перекрёстка Таллиннского шоссе и
улицы Ивана Павлова. 

Горсобрание решило представить в
Министерство экономики и коммуни-
каций ходатайство по проекту «Рекон-
струкция перекрестка улиц И. Павлова

и Кеск» общей стоимостью до 350 000
евро (в т.ч. НсО) и обеспечить сумму
самофинансирования в случае удовле-
творения этого ходатайства по проекту
в сумме до 250 000 евро за счёт средств,
предусмотренных в бюджете города Сил-
ламяэ на 2019 год. 

Улица Кеск уже давно нуждается в пол-
ной реконструкции дороги. Основание под
дорожным покрытием амортизировано и
не менялось с момента строительства до-
роги. В ходе строительства в 2017 году
двухуровневого перекрёстка на шоссе и
реконструкции в 2018 году улицы Льва
Толстого большая часть транспортного
потока была направлена через улицу Кеск,
вследствие чего дорожное покрытие было
повреждено ещё больше. Кроме того, на-
зрела необходимость найти новые решения
для перекрёстков, и нужны новые места
для пересечения улицы. В ходе проекта
улица Кеск будет реконструирована, на-
чиная с улицы Льва Толстого до улицы
Максима Горького. Также будет решён во-
прос с перекрёстком улиц Кеск и Михаила
Румянцева, будут обновлены техносети и
построена ливневая канализация. Ренова-
ция уличного освещения предполагается
в рамках другого проекта. 

Горсобрание решило представить в
Министерство экономики и коммуни-
каций ходатайство по проекту «I этап
реконструкции улицы Кеск» общей
стоимостью до 1 060 000 евро (вместе с
НсО) и обеспечить сумму самофинан-
сирования в случае удовлетворения хо-
датайства в сумме до 150 000 евро за
счёт средств, предусмотренных в бюд-
жете города Силламяэ на 2019 год.

Внесены изменения
в ряд решений

Горсобрание внесло изменения в три
ранее принятых решения. Одно касается
изменения решения от 30 октября этого
года о предоставлении ходатайства на
получение дотации для проведения работ
по сносу зданий и предоставления раз-
решения на проведение госпоставки.
Здесь меняется сумма гарантии города.
Второе решение связано с изменениями в
Порядке выделения дотации спортив-
ным организациям города. В нём уточ-
няются некоторые формулировки приня-
того в 2015 году решения, ряд пунктов из-
лагается в новой редакции. Третье решение
касается принятого в 2017 году документа
об основах оплаты труда педагогов до-
школьных учреждений. При занятости
полный рабочий день минимальная зар-
плата учителя будет составлять 1 125 евро,
учителя, имеющего степень магистра и
приравненную к этой степень, – 1 250
евро. Решение вступит в силу с 1 января
2019 года.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
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С заседания горсобрания

20 декабря состоялось последнее в этом году заседание горсобрания,
принявшего ряд важных решений. 

Состоялось первое чтение бюджета города
на 2019 год, решены другие вопросы
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Золотую свадьбу отмечают в этом году
Людмила и Андрес Кабановы, Евгений
и Юрий Гусевы. 55-летний рубеж со-
вместной жизни перешагнули в 2018-м
Наталья и Юрий Ивановы, Татьяна и
Иван Пригожевы, Вера и Николай Пету-
ховы. Изумрудная свадьба, то есть 60
лет совместной жизни, у Лидии и Ивана
Багринцевых, Алевтины и Олега Гряз-
новых, Зои и Николая Семёновых. Же-
лезную свадьбу, 65 лет совместной жизни,
отмечают Александра и Анатолий Пу-
ляевы. К сожалению, они не смогли уча-
ствовать в устроенном в том числе и для
них празднике.

Все эти браки – 50, 55, 60, 65 лет –
большая ценность, которая формирова-
лась годами нелёгкого труда. Люди, про-
жившие вместе полвека и больше, дока-
зали взаимную любовь, уважение, доверие
и преданность друг к другу,

умение хранить тепло домашнего очага.
Каждая пара счастлива по-своему, но,
рассуждая о счастье, супруги, как правило,
упоминали детей, внуков и уже правнуков,
и с ними связывают свои лучшие годы и
дальнейшую жизнь, поскольку, прежде
всего, они согревают сердца своих ро-
дителей, бабушек и прабабушек, дедушек
и прадедушек. Кстати, некоторые пары

и это праздничное мероприятие, подго-
товленное для них попечительским уч-
реждением «Сюгис» совместно с Центром
культуры и театром «Другое небо», про-
вели в окружении своих близких. 

Супруги Пригожевы на мой вопрос о
том, что для них сейчас самое важное в
жизни, не мешкая, ответили: «Внучку
выдать замуж и женить правнуков». Это,
думаю, программа минимум. А рассуждая
о счастье, Иван Игнатьевич говорил как
о его важном слагаемом умение прите-
реться друг к другу и вовремя, не усу-
губляя ситуацию, взять себя в руки и в
случае необходимости  «отойти в сторо-
ну» (это, по его мнению, и есть компро-
мисс в семье). На вопрос о везении в
жизни, по-доброму отозвался о советском
времени, в котором прошли и молодость,
и трудовые годы, и закладывались се-
мейные ценности. 

Наверняка в семьях не весь жизненный
путь был усыпан розами. Умение со-
вместно преодолевать трудности – это
тоже небходимое слагаемое счастья. «Кто
прав? Кто виноват? В спорах, а в семьях
они, конечно, бывают, надо всегда при-
ходить к истине, что мы и делали. В
нашей семье отношения складывались
нормально», – говорят Зоя Алексеевна и

Николай Павлович Семёновы. 
…Переливалась новогодними огонь-

ками ёлка, у которой всем было приятно
сфотографироваться, бокалы шампанско-
го, фрукты и сладости на столах, цветы,
подарки, музыка, песни, танцы, волни-
тельные добрые слова ведущих вечер,
актёров «Другого неба»  Натальи и Алек-
сея Борисовых – всё в этот вечер было
для них. Виновников красивого торжества
приветствовали председатель горсобрания
Елена Коршунова, мэр города Тынис
Калберг и руководитель попечительского
учреждения «Сюгис» Светлана Прокофь-
ева, пожелав супружеским парам идти и
дальше по жизни рука об руку, согревая
друг друга теплом, заботой, вниманием
и любовью, дорожа каждой минутой со-
вместно прожитой жизни. 

Вечер для юбиляров украсили твор-
ческие коллективы Центра культуры –
вокальный ансамбль «Русичи», танце-
вальный ансамбль «Сувенир», солист
Дмитрий Борисов, а также ансамбль ко-
локольчиков школы «Каннука». А с экрана
смотрели на нас молодые и красивые
пары, которые вспоминали дни своего
знакомства друг с другом, рассказывали
собравшимся семейную биографию. 

И было в этот вечер в зале как-то по-
особому тепло. Да и не могло быть иначе.
Наблюдая, сколь трепетно относятся су-
пруги друг к другу, как нежно держатся
за руки, слушая, что говорят они о своих
семьях, о том, на чём держатся их чувства,
проникаешься огромным уважением и
почтением к этим людям. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора 

Юбилеи

Что самое ценное в семейной жизни? На этот вопрос у каждой супружеской
пары есть, конечно же, свой ответ. Но, как правило, чаще всего супруги,
прожив в браке полвека и больше, говорят о терпении, взаимопонимании,
взаимоуважении. Эти же слова я услышала от семейных пар, которые были
приглашены на праздничный вечер 19 декабря в Центр культуры в связи со
свадебными юбилеями. 

Ведёт любовь через года…



Если Вируская и Нарвская ярмарки
уже известны и популярны в регионе, то
«Рождественский городок» в Силламяэ
приглашал гостей впервые. Этот проект
поддержал фонд интеграции и Мини-
стерство культуры.

В этом году посещаемость зимних
праздничных мероприятий, организован-
ных Ида-Вирумааским центром профес-
сионального образования, была выше, а
выбор предлагаемых услуг и действий
многообразнее.

На Вируской ярмарке свой богатый
ассортимент изысканных изделий ручной
работы, сувениров, подарков, сладостей
и съедобных деликатесов предлагали бо-
лее 50 торговцев и мастеров. Работал
мини-зоопарк, более 200 гостей попро-
бовали свои силы и смекалку в прохож-
дении рождественского квеста, участво-
вали в различных мастер-классах и ма-
стерских, Санта встречал гостей и ра-
зыгрывал подарки.

На Нарвской зимней ярмарке гости

смогли не только приобрести оригиналь-
ные подарки, принять участие в много-
образных рабочих комнатах и играх, но
и стать частью благотворительной акции,
которая включала в себя благотворитель-
ный забег и лотерею. Целью благотво-
рительного забега, который помог орга-
низовать спортивный клуб «Мотус», яв-
лялся сбор средств на новую коляску
для соревнований спортсмену Дмитрию
Красикову, который вместе с братом Ва-
лентином нацелен отправиться на Пара-
лимпиаду 2020 в Японии. Во время бла-
готворительной акции удалось собрать
более 520 евро.

«Рождественский городок» в Силламяэ
посетили гости из Сирии, Палестины и
даже Тайваня, они общались с учащимися
и гостями городка, пробовали рожде-
ственские блюда в кафе и угощали своими
национальными блюдами. В «городке»
тоже можно было поиграть в беспроиг-
рышную благотворительную лотерею,
сборы с которой Силламяэский музей

передаст воспитанникам попечительских
учреждений, подготовивших памятные
сувениры и поделки для розыгрыша. Де-
тей и взрослых манила комната рожде-
ственского волшебства, а вечером был
совместный просмотр рождественского
кино в уютном украшенном атриуме.
«Рождественский городок» предлагал го-
стям познакомиться с двумя выставками:
фотовыставкой Бориса Синицова «Зимние
зарисовки» и выставкой работ ребят укра-
инского землячества Силламяэ «Водо-
грай».

Атмосфера была наполнена ожиданием
праздников, добром, позитивными эмо-
циями гостей. Благодарим всех, кто нашёл
время и пришёл к нам в гости! Ждём вас в
следующем году! Красивых праздников!

Ирина МЕЛЯКОВА, руководитель
проектов Ида-Вирумааского центра

профессионального образования
Фото Дениса ПОТАПОВА

и представлены автором
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Предновогодье
«Рождественский городок» привлёк гостей
из Сирии, Палестины и Тайваня
Марафон зимних праздничных мероприятий Ида-Вирумааского центра профобразования завоевал внимание как
местных жителей, так и гостей. Начался он с традиционной Вируской ярмарки, которую продолжили Нарвская
зимняя ярмарка и «Рождественский городок» в Силламяэ.



Валентина Михайловна: Мне всё равно,
где покупать. Иногда делаю это по дороге,
когда возвращаюсь домой, завершив свои
дела. Летом можно устроить прогулку по
магазинам, совмещая это с моционом, а
зимой скользко бывает, особо не нагуля-
ешься. Сейчас в «Maxima XX» зайду, чтобы
поближе с ним познакомиться.

Маргарита: Из предпочтений – ма-
ленький магазин «Maxima» в конце бульвара
Виру. В большие магазины заглядываю
изредка. В «Maxima XX» почему-то товары
дороже, чем просто в «Maxima». Правда,
промтоваров побольше, но за ними ведь
каждый день в магазин не ходишь.

Николай ТРОЦЕНКО: Я здесь непо-
далёку живу, поэтому для меня все мага-
зины, что в начале бульвара, что на бывшем
пустыре, доступны. Сказать, что ищу, где
подешевле, не могу. Когда время и погода
позволяют, то почему бы и не зайти туда-
сюда, чтобы посмотреть, сравнить, в том
числе и как обслуживают. Когда маму со-
провождаю за покупками, то идём в «Rimi».
Маме там почему-то больше всего нравится,
а за выпечкой – в «Maxima XX» .

Любовь БОЛЬШАКОВА: Конечно, вы-
бираю магазин поближе к дому, чтобы из-
далека тяжести не таскать. В больших ма-
газинах не очень себя уютно чувствую.
Может, там цены на несколько центов
выше, но так ли уж это сбережёт мой ко-
шелёк? Сегодня выбрались с подругой в
«Maxima XX» и «СООР». Но это больше
обзорная экскурсия.

Валентина ДУБИНСКАЯ: Раньше как-
то на скидки реагировали, а теперь успо-
коились. Так что выбираю магазин, что
ближе к дому. Знаешь, что купить нужно,
говоришь продавцу, он принесёт, если
надо, – взвесит. Не надо по залу ходить в
поисках нужного. Просто «Maxima» мне
симпатичнее новых громадин.

Валерий ЕГОРОВЦЕВ: Из двух новых
торговых центров мне больше нравится
«СООР». Конечно, могу ошибиться, но
там цены, на наш взгляд, хоть чуть-чуть,
но ниже, а ассортимент в общем-то одина-
ковый. Живу около маленького магазина
«Maxima». Жаловаться на него не прихо-
дится, там многое дешевле, чем в «Maxima
XX», но выбор всё-таки меньше.

Екатерина ЕГОРОВЦЕВА: С моей
женской точки зрения, «Maxima» более
приемлемый вариант. И выбор достаточный,
и в двух шагах от дома. Привыкла время
экономить. А тут быстро купила, быстро
вернулась домой, можно приниматься за
готовку. В общем-то, и без «Maxima XX»,
и без «СООР» Силламяэ жил бы не хуже.
Моя догадка по поводу появления этих су-

пермаркетов такова: городу хочется поднять
свой престиж, а кроме того тема пасса-
жирского терминала в порту с повестки
дня не снята. Так что, наверное, и на это
есть расчёт. А так… Глупо было строить
такие огромные магазины.

Ирина: Мне нравится делать покупки
в больших магазинах, привлекает более
широкий ассортимент товаров. У «Maxima
XX» и «СООР» разные поставщики, что
даёт поле для сравнения. Меня оба торговых
центра устраивают. 

Геннадий БАКУЛИН: Я человек «все-
ядный» – и небольшой магазин «Mihkli»
посещаю, и в супермаркеты заглядываю, и
дальнюю «Maxima» не игнорирую. Разница
в ценах небольшая, искать выгоду не ин-
тересно, а вот посмотреть, что есть в про-
даже, интересно.

Валентина РЫБКИНА: Для меня са-
мый привычный магазин «Rimi». И от дома
близко, и всё, что нужно из продуктов,
здесь есть. В супермаркетах потеряться
боюсь, поэтому ни в «Maxima XX», ни в
«СООР» ещё ни разу не была. Подожду,
когда кто-нибудь из знакомых меня туда
сопроводить сможет.

Виктор и Лариса (муж и жена): Раз в
неделю выезжаем за покупками в супер-
маркет «СООР». Почему не в «Maxima
ХХ»? Да как-то уже привыкли. Загружаемся
по полной программе, чтобы в будни голову
себе не забивать. Да, приходится по торго-
вому центру погулять, пока коляску, а то и
две не загрузишь. Но это не потеря времени,
так как на неделю про магазин можно за-
быть. Мы оба работаем, стараемся рацио-
нально действовать. Конечно, пенсионерам,
может быть, в охотку каждый день прогу-
ливаться в торговую точку. И хорошо, пусть
двигаются. У нас же других дел хватает. 

Татьяна БИРОВ: Я живу рядом с поч-
той. У меня теперь под боком аж три мага-
зина – «Rimi», «Maxima XX», «СООР».
Раньше в просто «Maxima» часто загляды-
вала. Да, когда скидки объявляются, иду
«экономить».

Татьяна Васильевна: Я исхожу из того,
где быстрее обслужат. Особенно это касается
всяких продуктовых мелочей. Сейчас нуж-
ное купила в ларьке, не идти же за банкой
консервов или чаем в супермаркет. Только
в очереди попотеешь.

Ольга БОРИСОВА: Я – за супермар-
кеты. Если сравнивать «Maxima ХХ» и
«СООР», то первый торговый центр мне
нравится больше, там просторно, никто не
толкает.

Валентина ЩЕРБАКОВА и Валерий
ВЕСЕЛОВ: Все эти новые супермаркеты,
которые обещали разнообразие продуктовых

и промышленных товаров, – ерунда. На
промтовары и смотреть не хочется, а про-
дукты… У нас рядом с домом «Maxima»,
небольшой рынок. И какой смысл брести
в «Maxima ХХ» или «СООР»? Тащить от-
туда покупки, которые можно сделать в
двух шагах от дома, глупо. Небольшое на-
блюдение: заходишь в супермаркет и де-
лаешь ненужные покупки. Почему? Это
вопрос психологии. Скидки? Специально
в «скидочный день» в магазин не идём, а
если вдруг совпало – что-то да купим. По-
этому нам больше по душе маленькие ма-
газины.

Татьяна АЛЕКСЕЕВА (пока муж за-
гружает в багажник покупки): Неплохо,
что появились в Силламяэ большие торго-
вые центры. Раньше мы по субботам ездили
в Нарву или Йыхви. Теперь продукты по-
купаем то в «Maxima ХХ», то в «СООР» –
приоритет пока для себя не выбрали. Но к
соседям тоже как минимум раз в месяц
выбираемся. Там в супермаркетах выбор
промтоваров всё же поинтереснее, да и
«толкаться» на одной площадке скучно.

Послесловие

Может, стоит напомнить. Среди тех, кто
выступал против строительства «Maxima
ХХ» («СООР» как-то без палок в колёса
обошёлся), были владельцы небольших
магазинов, которые опасались, что «гиган-
ты» отобьют у них покупателей. Но вот
супермаркеты действуют, и что? Я прошёлся
по семи маленьким магазинам, и ни в
одном мне не сказали, что потеряли кли-
ентов.

Это было бы ещё понятно, когда речь
идёт о магазинах в начале улицы Кеск,
или тех, что под глинтом (бульвар Мере,
ул. Калда) – людям не с руки за повсе-
дневными мелочами отправляться в центр
или «ползти» туда в гору. Но и магазины,
которые не столь уж отдалены от ТЦ, стра-
даний не испытывают. «Наши клиенты нам
верны» – так можно обобщить услышанное
мною.

Пожалуй, только в одном месте имело
место «разночтение». Это два киоска на-
против ТЦ «СООР». В одном мне сказали,
что ничего не изменилось, в другом посе-
товали на торговый спад.

Если взглянуть со стороны, то становится
ясно: супермаркеты хороши для людей ра-
ботоспособного возраста при наличии авто.
Все остальные предпочитают те точки, до
которых ближе. 

А теперь последний штрих. «Мы от по-
явления супермаркетов никак не пострадали.
Кому хочется жевать что-то безвкусное –
идут туда, а к нам – те, кто хочет иметь
вкусные и здоровые овощи, фрукты, зелень.
Мы сами ездим за товаром в Йыгева и
Пыльтсамаа, зелень, огурцы, помидоры,
лук закупаем в таллиннских теплицах. У
нас не какая-то, скажем, «фабричная» мор-
ковь из Польши, а своя, эстонская. Карто-
фель и капусту нам привозят по заказу, а
за всем остальным ездим сами. Так что су-
пермаркеты нам не конкуренты. Что я там
могу купить? Иногда паприку, ну, огурец,
а так – не знаю», – сказала Татьяна, продавец
овощного уголка» в магазине «Центрум».

Николай КЛОЧКОВ 
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Силламяэ если и был скуден на торговые точки, то только сразу в послевоен-
ные годы. А потом горожанам жаловаться не приходилось. Но после «отмены»
cоветской власти что-то позакрывалось, что-то появилось новое в магазин-
ном деле. На торговую площадку Силламяэ пришли крупные фирмы. За
последнее время возникли супермаркеты «СООР» и «Maxima XX», большой
по площади «Magaziin», которые дополнили своим появлением «Rimi» и тор-
говый центр «Plaza». Не отвлекаясь на ширпотреб, остановимся на том, где
силламяэсцы предпочитают покупать продукты питания и другие товары
первой необходимости.

Мысли вслух
Куда пойти «затариться»?
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5 декабря. «Что на ярмарке главное?
Показать товар лицом, то есть выставить
на продажу качественные изделия. Работа
над ними – это учёба, труд, радость от
достижения конечного результата. По-
скольку мы работаем по проекту «Пред-
приимчивая школа», то и товар был под-
готовлен, исходя из предприимчивой
фантазии детей и взрослых», – сказала
завуч детского сада «Пяйксеке» Татьяна
Туканова. Ярмарка здесь была юбилей-
ной – десятой по счёту. Предварял её от-
крытие весёлый, красочный и ориги-
нальный по постановке танец «Новогод-
ние игрушки». Им же посвящена выставка
«Ёлочные игрушки своими руками», на
которую можно было полюбоваться, вы-
бравшись из ярмарочной суеты в тихий
коридор.

12 декабря. Серебристый звон коло-
кольчиков. Акустика в холле детского
сада «Руккилилль» позволяет услышать
их волшебное звучание. Гномы ярмарку
открыли и отправились на работу – тор-
говать вкусно-съедобным и красиво-по-
лезным. Естественно, не обошлось без
выставочной части. Тут помимо резуль-
татов совместного творчества взрослых
и детей неожиданно даже для коллег по-
явился «художественный всплеск» учи-
теля Юлии Фурсовой. Она представила
свои шали – истинные произведения ис-

кусства. Праздник – это общий позитив-
ный настрой, что и продемонстрировала
ярмарка, где настроение детей, их роди-
телей и родственников были на одной
дружеской волне.

13 декабря. В холле «Яаниуссике» –
«кабанья» выставка детских работ. Ве-
сёлые и забавные поросята, выполненные
в разных техниках, встречали посетителей
ярмарки. Силами учителей и детей стар-
шей группы «Муравьишки» открытие
ярмарки ознаменовалось забавным те-
атрализованным представлением по сказ-
ке «Три поросёнка», которое настроило
зрителей на весёлый лад. А потом пошла
торговля. И это хочется, и это. Раз за
разом дети и взрослые обходили торговый
ряд. Цены – символические, а потому и
разошёлся товар быстро. Особый интерес
у малышни был к «фотостудии» – можно
было сделать фото на память в любом
из сказочных костюмов, которые пред-
ложил детский сад.

14 декабря. «Пяэсупеса». Завершение
рождественских событий в детских садах.
«У нас,  скажем так, семейная встреча:
дети, родители, коллектив «Пяэсупеса»
в «Рождественском городе». Немного пе-
сен, чайно-кофейное застолье и… работа
в мастер-классах и в «научной лабора-
тории». В традициях нашего детского
сада – живая ёлка», – сказала директор

Марика Приске. В фойе потрясающая
выставка. Выставочной темой стали ан-
гелочки.  

Ярмарочное резюме   

Набор товаров на ярмарочных при-
лавках детских садов достаточно одина-
ков – сладости, новогодние сувениры,
другие радующие глаз и подбивающие
разориться на покупку мелочи. Но при
этом найти два одинаковых товара было
невозможно – у каждого творца свои
секреты. Дети, несмотря на ярмарочную
суету, уверенно вели родителей к тому
изделию, что своими руками «слепили».
Ну как же не похвастаться, если смог,
сумел?! Поскольку многие папы-мамы
на ярмарку приходили после работы, то
о них устроители позаботились специ-
ально – горячий чай или кофе, а на за-
куску – блины и другие вкусности.

Наторговали, а денежки куда девать?
«Вырученные деньги с ярмарки по со-
гласованию  с попечительским советом
детского сада будут потрачены на при-
обретение нового уличного оборудова-
ния», – сказала директор «Пяйксеке» На-
талья Лангинен. «Мы решили, что каждая
группа может использовать вырученные
ею деньги на свои нужды – на украшение
помещения, приобретение игр», – со-
общила член попечительского совета
«Руккилилль» Ольга Чернова. «Ярма-
рочные деньги предназначены для по-
купки одеял и подушек для двух групп
нашего детского сада», – сказала директор
«Яаниуссике» Аннели Вассиева.

Николай КЛОЧКОВ

Праздники

Рождество по порядку
Расставлю проходившие в детских садах праздничные дела по датам их проведе-
ния. Но для начала скажу нечто обобщающее. Для того, чтобы финал (ярмарка)
стал праздничным, нужно очень-очень много трудолюбия и фантазии до того. И
тут старались все: дети, родители, учителя детских садов, «нянечки» и работни-
ки кухни.



17Силламяэский вестник

Расцвечиваемся,
подстраиваясь под вкус

Хотя и предполагается, что 2019 год
пройдет под знаком финансовой удачи,
благополучия, семейного счастья, повы-
шенного деторождения, но это только
при условии вашего оптимизма, чётких
целей и упорной добросовестной работы.
Свинья сама очень оптимистичная, ис-
кренняя и трудолюбивая, не терпит хит-
рецов, халявщиков, лицемеров.

Итак, начинаем заранее задабривать
свинку. Начнём с «обмундирования», то
бишь задумаемся, что надеть 31-го де-
кабря.

Выбирая наряд для новогоднего вечера,
учтите, что это должна быть недавно
купленная вещь, которая станет залогом
успеха и принесёт вам богатство, новые
знакомства и яркие впечатления. Есте-
ственно, Свинья оценит наряды жёлтого
цвета, но это не значит, что нужно бежать
в магазин и в срочном порядке покупать
золотистые платья и ярко-жёлтые ру-
башки. Учтём, что стихия у хрюшки зем-
ляная, и попробуем подобрать гардероб.
Оранжевый верх и синий низ, коричневая
блузка и ярко-зеленая юбка, белая ру-
башка и красные брюки – ограничений
нет ни для мужчин, ни для женщин, глав-
ное – не переборщить с украшениями и
не пытаться перещеголять новогоднюю
ёлочку. Весьма и весьма приемлемы олив-
ковый, кофейный, ореховый, лавандовый
и васильковый цвета – именно они будут
создавать необходимую гармонию и рав-
новесие человека.

Что готовить, чтобы потом
«лапу не сосать»?

Переходим к блюдам новогоднего сто-
ла. Исходим из двух посылов. Первый:
хрюшкой будет считаться невежливостью
наличие среди горячего и закусок сви-

нины и производных от неё. Второй: не
каждый нынче может себе позволить
шиковать даже в праздники, но встречать
год Свиньи следует обильным застольем.
Как всё совместить?  

Посмотрим, как сделать вкусно, кра-
сиво, обильно, сытно и недорого. Но
перед этим обратим внимание ещё на
один нюанс: крайне нежелательны кон-
серванты (не путать с домашними кон-
сервированными продуктами) и прочая
«химия».

На новогоднем столе могут присут-
ствовать любые салаты, горячие блюда
и десерты. Свинка любит покушать и, в
принципе, может смести всё, что приго-
товлено – от банальной жареной картош-
ки до изысканных ананасов в кляре. Так
как Свинья наиболее охотно употребляет
в пищу продукты растительного про-
исхождения, то предпочтительны блюда
из растительных ингредиентов. Это са-
латы с овощами и зеленью, с морепро-
дуктами, с яйцами. Классический
«Оливье» и традиционная «Селёдка под
шубой» прекрасно смотрятся в окружении
нарезок из экзотических фруктов и са-
латиков, сделанных по бабушкиным ре-
цептам. Пельмешки из говядины, шаш-
лычок из курочки и жаркое из рыбы –
компромисс найден: и гости сыты, и Зем-
ляная Хрюшка не в обиде.

Не следует забывать про сладости –
Свинья обожает шоколадные торты и
конфеты (от традиционного «Буревест-
ника» до современных изделий со стран-
ными названиями). И не жадничаем –
остатки вкусностей можно разложить по
баночкам и раздать гостям, в крайнем
случае, яства пару дней постоят в моро-
зильной камере.

Из других советов
*Не рекомендуется занимать в канун

праздника деньги, а если у вас остались
долги, рассчитайтесь с ними. В противном
случае вас ждут долговая яма и куча не-
приятностей.

*Отдайте старые вещи тем, кто в этом
нуждается, обновите интерьер или хотя
бы приобретите несколько новых вещей
и новые постельные принадлежности.

*Готовясь к встрече с Земляной Свин-
кой, нужно иметь чистые помыслы и
добрые намерения. Тогда удача будет с
вами, а фортуна еще не раз улыбнётся.

*Раскошелиться стоит и на приобре-
тение новых ёлочных игрушек. Пред-
почтительнее выбирать цветные шары:
их округлая форма защитит от сильных
ссор, раздоров.

*Избавьтесь от любой посуды со ско-
лами. Она притягивает траты, финансовые
потери. Лучше приобрести новые тарелки

и чашки.
*Необходимо приобрести ель. Лучше

купить живое дерево. Хорошим способом
для привлечения материального благо-
получия станет покупка живой ёлочки,
посаженной в горшке. Дерево в будущем
можно будет пересадить на дачном участ-
ке, когда оно сильно разрастётся. Укра-
шенная к празднику ель привлекает день-
ги в дом. Для украшения рекомендуется
использовать игрушки одобряемых Жел-
той Земляной Свиньей цветов. Некоторые
специалисты советуют также спрятать в
середину ели несколько монет и купюр.
Делать это нужно так, чтобы никто не
видел.

*Встретить Новый год с пустыми кар-
манами – плохая примета. Чтобы жить в
2019 году в материальном достатке, в
новогоднюю ночь держите при себе не-
сколько крупных купюр. Ещё одна де-
нежная примета: за минуту до наступ-
ления Нового года нужно бросить в бокал
с шампанским монетку. Под бой курантов
шампанское нужно выпить, думая о до-
статке, а монетку носить в кошельке в
качестве талисмана весь год.

Если в доме есть кошка, применима
ещё одна примета. Тот член семьи, к ко-
торому первому подойдет животное после
боя курантов, будет в наступившем году
благополучен финансово. Его ожидает
большое везение. 

Год Свиньи – время бурное
Стоит быть готовым ко всему. Есть

такая примета: когда приходит год
Свиньи, то событий в году будет очень
много. И это не шутка.

Свинья заканчивает цикл восточного
гороскопа, собирая в себе всё, что не ус-
пели её предшественники. А это немало.
Да ещё и не разбирает, хорошее она со-
бирает или плохое.

Для каждого жизнь в 2019 году станет
насыщенной, полной красок, которые
играют всей палитрой. Веселые и груст-
ные события могут перемежаться со-
общениями о не менее значимых собы-
тиях у родных и знакомых. В этом году
жизнь будет держать в тонусе всех, без
исключения.

Одним из главных действий 2019 года
будет завершение всех дел, которые вы
начали ранее. Начинать что-то новое
будет проблематично. Это сделать можно
разве что в начале года, в ином случае
подождите несколько месяцев, чтобы ус-
пел начаться 2020 год, когда энергия сме-
нит свою полярность и станет благоволить
ко всему новому.

Назвать 2019 год обычным не сможет
никто. Чтобы жить полной жизнью и ра-
доваться плодам своей деятельности, вам
достаточно будет просто задобрить доб-
рую Желтую Земляную Свинью в первые
дни нового года. Вот тогда вы сможете
отдаться удовольствию и полноценному
отдыху на протяжении всего года.

Праздники
Новый год стучит к нам в двери
Новый год ещё будем встречать под знаком Собаки. По восточному календарю
он продлится до 5 февраля. Но мы же люди предусмотрительные, а потому
надо заблаговременно готовиться к приёму того животного, которое Собаку
сменит на её посту. 2019-й будет годом Жёлтой Земляной Свиньи.
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Сразу приношу извинения по трём
пунктам. Во-первых, жанр большинства
фотографий – «официоз», во-вторых, на
них в ряде случаев одни и те же лица
(тут ничего не поделаешь, поскольку не-
которые спортсмены и тренеры награж-
дались в нескольких номинациях), в-
третьих, кто-то, возможно, в кадр не
попал по разным обстоятельствам. По-
этому, если что не так, прошу проще-
ния.

Общее впечатление – хороший ритм,
продуманный сценарий, прекрасные «со-
проводительные номера» в исполнении
девочек из клуба художественной гим-
настики, творческих коллективов «Ант-
ре», «Анфас-новая линия» и «Этюд».

Кто есть кто в силламяэском спор-
тивном мире на первых ролях в 2018-м?
Начинаем. 

В номинация «Лучшие спортсмены»
награждение проводила председатель
горсобрания Елена Коршунова. В женском
разряде первое место у Екатерины Ми-
ротворцевой (тренер Евгений Терентьев),
которая входит во взрослую и молодёж-
ную сборные Эстонии, является рекорд-
сменкой страны в спортивной ходьбе на
3, 5 и 10 километров. Энели Ефимова
(тренер Сергей Максимов) – вторая. Она –
член молодёжной сборной, призёр Кубка
Чемпионата Эстонии, в этом году Энели
четырежды выполнила мастерский нор-
матив. Третье место у Инги Палу (тренер
Игорь Александров), члена взрослой
сборной страны по тхэквондо, призёра
Кубка мира и чемпионки Эстонии. 

У мужчин места распределились так.
На первом – Ярослав Ступников (тренер
Светлана Кошелева). Он входит в моло-
дёжную сборную Эстонии, стал призёром
взрослого и молодёжного Кубка страны
в спортивной ходьбе. Второе и третье
места тоже у «ходоков» – Андрея Бау-

лина и Дмитрия Буценко (обоих тре-
нирует Евгений Терентьев).  Андрей и
Дмитрий – члены молодёжной сборной
Эстонии, но уже заявили себя и среди
взрослых. Отметим, что Буценко занял
в составе эстафетной команды третье
место в беге на Чемпионате Эстонии.

51 призёр и 17 победителей во взрос-
лых, молодёжных и юношеских офици-
альных соревнованиях по лёгкой атлетике
в 2018 году. Столько подготовил Евгений
Терентьев, который уже, можно сказать,
традиционно получил звание «Лучший
тренер». Кроме него отмечена работа
Нелли Окаманчук (художественная гим-
настика) и Светланы Кошелевой (лёгкая
атлетика). Слова поздравления и вручение
наград были доверены члену Рийгикогу
Эеви Паасмяэ.

Мэр Силламяэ вручил приз лучшему
спортивному клубу, которым в 2018-м
стал легкоатлетический (тренеры Евге-
ний Терентьев, Светлана Кошелева,
Александр Зайцев и Сергей Коорт).

В номинации  «Особый приз» от-
мечены совсем юные спортсмены, дока-

завшие, что они уже кое-чему научились.
Награждение проводила руководитель
муниципального отдела образования и
культуры Аннели Рантс. Кого приглашали
на сцену? Вячеслава Овечкина (10 лет,
плавание), Арсения Смирнова (9 лет,
тхэквондо), Степана Максимова (8 лет,
тхэквондо), Андрея Климова (9 лет,
футбол), Леонида Хохлова (8 лет, фут-
бол), Александра Горнева (7 лет, фут-
бол). Кстати, все футболисты из клуба
«Дина», и все коллективно на празднич-
ную церемонию не пришли. Причина
уважительная – игра.

В номинации «Активисты спорта»
была озвучена такая тройка: Александр
Гущин (постоянно занимается плаванием,
помогает в проведении мероприятий, ре-
гулярно в летнее время проводит вело-
пробеги, недавно получил лицензию
судьи по футболу и уже обслуживает
футбольные матчи), Вячеслав Кошелев
(прославленный бегун продолжает зани-
маться любимым видом спорта, помогает
на соревнованиях и занимается с детьми
в легкоатлетическом клубе «Калев» на
общественных началах, Дмитрий Летт
(ведёт активную спортивную деятель-
ность, выступает на ветеранском чем-
пионате Эстонии по теннису и занимает
призовые места, на добровольных началах
руководит секцией настольного тенниса
в Силламяэ, является членом правления
Союза спорта Ида-Вирумаа).

За пропаганду спорта и освещение
спортивной жизни города отмечены Ни-
колай Клочков, корреспондент газеты
«Силламяэский вестник», и команда мо-
лодёжного центра «ESN» под руковод-
ством Игоря Малышева.

Праздники

- в этих словах выражены эмоции, которые царили на праздничном вечере в Центре культуры, где подводились итоги
спортивного 2018 года. Гордость за тех, кто достойно представлял Силламяэ на соревнованиях международного и респуб-
ликанского уровней. Счастье тех, кто добился высоких результатов. Надежда на новых «звёздочек», которые уже сумели
сделать серьёзные шаги на спортивном пути. «Мечтаю о том, что когда-нибудь силламяэский спортсмен выступит на
Олимпиаде. И у сегодняшних ребят есть предпосылки к этому», – сказал на вечере тренер Евгений Терентьев.

Гордость, счастье, надежда, мечта
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Номинация «Лучшие в школьном
спорте» были отмечены восемь чело-
век – Энели Ефимова и Никита Гиль-
мутдинов (Эстонская основная школа),
Ирина Бахматова и Алексей Демидович
(школа «Каннука»), Николь Тихонова
и Стас Агапчев (школа «Ваналинна»),
Елизавета Шевцова и Вадим Соловьев
(Силламяэская гимназия).

Среди лучших преподавателей физ-
культуры названы Евгений Игнатьев
(Эстонская основная школа), Алексей
Соболев («Каннука»), Елена Игнатьева
(«Ваналинна»), Арно Касенийт (гимна-
зия).

Победителей в номинации «Органи-
зации, поддерживающие оздоровитель-
ный спорт» поздравлял заместитель
председателя горсобрания Игорь Малы-
шев. Отмечены «NPM Silmet», «Eesti
Energia Spordiklubi» и «Orica Eesti
osaühing». Эти учреждения получили
памятный приз и благодарность от спор-
тивного комплекса.

«Лучшие спортивные мероприя-
тия». Ими в Силламяэ в 2018 году при-

знаны Международ-
ный мемориал по
боксу имени Юрия
Кудряшова (органи-
заторы Николай
Бобков и клуб
«Эвайл Атлетикс»),
«Лестничный бег»
(организаторы Арно
Касенийт и Союз
школьного спорта
Силламяэ), «24-ча-
совой бег» (органи-
затор  и  участница
Аэт Кийсла), Меж-

дународные соревнования по художе-
ственной гимнастике «Kevadturniir» (ор-
ганизатор соревнований  Нелли Ока-
манчук).

В уходящем году городской бассейн
отметил свой 50-летний юбилей. Этот
факт на праздничном вечере тоже нашёл
отражение. Директор спорткомплекса
«Калев» Николай Денисенков сказал доб-
рые слова в адрес первых руководителей
бассейна. Из тех, кто иог бы выйти на
сцену в тот вечер, были Нина Степа-
новна Зотина и Мария Викторовна Те-
рентьева. К сожалению, Нина Степа-
новна на вечер не смогла прийти.

«Особые спортивные достижения
года» – это ещё одна из номинаций. В
ней отмечены Энели Ефимова (в свои
11 лет выполнила нормативы для вы-

ступления на чемпионатах Европы и Се-
верных стран, но возрастной ценз ей не
позволит там посоревноваться), Алек-
сандр Никифоров, представляющий ат-
летический клуб «Импульс (в пауэрлиф-
тинге при жиме штанги в положении
лёжа он показал фантастический резуль-
тат – 270 кг и выполнил норматив «Rah-
vusmeister»), Родион Ипполитов из бок-
сёрский клуба «Эвайл Атлетикс» (он стал
победителем двух международных тур-
ниров, выполнил норматив мастера спор-
та), Илья Сирош из спортклуба «Калев»
(на Всемирной шахматной олимпиаде в
Батуми он выполнил норматив между-
народного гроссмейстера), и на конгрессе
ФИДЕ это звание будет официально ему
присвоено. 

Праздничное настроение в зале и на
сцене и вполне прозаичные разговоры в
фойе до и после окончания вечера. И
всё – о спорте. Какие перспективы у него
в Cилламяэ? Что нужно сделать, чтобы
эти перспективы расширить?

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Теперь – «Лучшая команда». Это футболисты клуба «Калев» в классе «U-14» (тренеры –  Роман Кочимаров и Александр
Куклов). Им вручён большой кубок. Из футболистов отмечены также Василий Кулик и Кирилл Новиков (оба из клуба
«Калев»). Первый забил в чемпионате Эстонии (вторая лига) 23 мячей, а второй – 19.
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Реклама, объявления
Центр культуры

1 января 2019 года в 01.00 – встречаем Новый год у
Центра культуры: фейерверк и дискотека. 
8 января в 18.00 – музыкальное представление “Времена
года”. 

В честь новогоднего праздника г. Силламяэ подарит своим
жителям и гостям музыкальное представление “Времена
года”. “Времена года” – это путешествие сквозь время
и пространство из романтических пьес для фортепиано
Петра Чайковского в танго-nuevo Астора Пьяццоллы,
которое неожиданно уносит нас на окраины Буэнос-
Айреса, туда, где сама природа указывает направление
ветра и энергию музыкального потока. Это невообразимое
и таинственное путешествие! И мы приглашаем Вас,
дорогие друзья, переместиться вместе с артистами в
эпоху нового жанра.
Для вас выступят лауреаты международных конкурсов:
Сергей Сухобрусов (скрипка), Филипп Саулин (скрипка),
Динара Чинакаева (скрипка), Елена Григорьева (виолончель),
Николай Мажара (фортепиано), Людмила Сиденко (мец-
цо-сопрано); квартет “Прет-а-порте”, в составе которого
Сергей Сухобрусов (скрипка), Наталья Клевцова (скрипка),
Евгений Соколов (альт), Елена Григорьева (виолончель).
Программу украсят хореографические номера, концепту-
альные видеоинсталляции, а также состоится показ те-
матической коллекции одежды от модного дома Клавдии
Смирновой. Автором идеи и художественным руководи-
телем проекта является Динара Чинакаева. Бесплатный
пригласительный билет можно получить в отделе об-
разования и культуры города. Количество билетов
ограничено! 

Городской музей
По 5 января с 10.00 до 16.00 –  приключение для всей
семьи «Операция Дед Мороз» (посещение музея и поисковая
игра в музее и на улицах города.

Наша афишаС наилучшими пожеланиями
к читателям «СВ»

Считанные часы остались до наступления самого
красивого и радостного праздника – Нового года!
Пусть уходящий год заберёт с собой все хмурые,
серые дни, а в новом году всё будет ярким, дей-
ствительно новым, приумножит то хорошее, что

было в 2018-м. Пусть 2019-й будет добрым, здоровым, бла-
гополучным для всех и для каждого! Радуйтесь каждому
прожитому дню, берегите себя и своих близких, цените
друзей, любите и будьте любимы,  верьте в удачу, живите в
согласии со своим сердцем и умом – и всё будет хорошо!

Сообщаем нашим читателям,
что первый в 2019 году номер
«Силламяэского вестника» вый-
дет не в четверг, как обычно, а в
пятницу, 4 января. Редакция «СВ»

Уважаемые силлмяэсцы! Примите
самые искренние поздравления с Новым
годом и с приближающимся Рождеством
Христовым. Пусть новый год войдёт в
дом каждого добрым другом, будет
удачным, благополучным,  счастливым,
мирным и спокойным! Ярких страниц
жизни вам в 2019 году! Будьте здоровы! 

Правление Силламяэского
русского общества культуры

Сердечно поздравляем общество
«МИЛОСЕРДИЕ» и всех пенсио-
неров города с наступающим Но-
вым годом!  Желаем Вам и Вашим
семьям здоровья, любви, счастья
и благополучия!

Центр пенсионеров

С праздниками!
Дорогие жители Силламяэ!
Все – кого я знаю и кого не знаю,
От всей души Вас с Рождеством 
И Новым годом поздравляю! 
Желаю здоровья, успехов и счастья,
Пусть мимо проходят все беды, ненастья,
Пусть солнышко с мирного неба
Вам светит, пусть будут здоровы,
Удачливы дети!
А память о праздниках
Долго Вас греет, с годами становится 
Ярче, милее!
Нам жизнь один лишь раз дана.
В трудах, заботах мы не знали скуки,
И силы, и способности отдали ей сполна. 
Детей взрастили, подрастают внуки!
И город мы построили прекрасный,
Частица в нём и нашего труда,
Мы это знаем, в этом наше счастье,
Он памятником будет нам всегда!

Лидия БАГРИНЦЕВА
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До свидания, год 2018-й! 
В добрый путь, год 2019-й!

    

Искренние пожелания даль-
нейшего процветания городу, ус-
пешной реализации всех проектов
и планов. Благодаря взаимовы-
годному сотрудничеству мы мно-
гое можем сделать вместе. 

Пусть новый  год принесёт бла-
гополучие, согласие и счастье
каждой семье! Здоровья вам, ува-
жаемые силламяэсцы, и осуществ-
ления всех ваших надежд. 

С Новым годом!
Тийт ВЯХИ,

председатель совета
АО «Силмет Групп»

Мои уважаемые
бывшие коллеги,

дорогие полиформовцы»!  
От чистого сердца поздравляю

каждого из вас, Ваши семьи с
Новым годом и Рождеством!
Счастливых и добрых праздников,
мира тепла и понимания в доме,
благополучия,  светлой надежды
в сердце и неугасаемой веры в
лучшее! Крепкого Вам здоровья!
Храню в душе приятные воспо-
минания о совместной работе.  

С уважением,
Анатолий ДЕМЕНКО

Каждый человек меч-
тает о счастье. Его под
звон курантов в ново-
годнюю ночь все будут
желать близким, друзь-
ям и себе, конечно. 

Пусть сбудется то
доброе, что загадано!
Хорошей встречи 2019-
го и хорошего жизнен-
ного пути! Здоровья
всем и удачи!

АО «Силламяэ
Веэвярк»

Всех, всех, всех сил-
ламяэсцев – маленьких
и взрослых, наших кол-
лег и добрых партнё-
ров – с Новым годом!

От души и от чисто-
го сердца желаем всего
доброго!

В новый год – с но-
выми надежами и за ра-
достями жизни! Пусть
осуществляются все
планы и проекты!

АО «МЕКЕ
Силламяэ»

Уважаемые работники
АО «Норвес металл»,

все жители города!
На пороге нового года хотим по-

желать каждому здоровья, успехов,
счастья, оптимизма, веры и надежды
на лучшее. Пусть 2019-й постучится
в дверь только с приятными изве-
стиями, и весь год будет благопо-
лучным и ничем никого не огорчит!
С Новым годом!

Анатолий ПОЛУПАН,
Александр ПОЛУПАН,

члены правления
АО «Норвес металл»


